	ЯНВАРЬ	
1 января	 240 лет со дня рождения Осипа Ивановича Корицкого (1778-1829), инженера, изобретателя, строителя полушлюза и бейшлота у с. Прутня (Вышневолоцкая водная система). Родился в г. Заславль Волынской губернии. Был директором Вышневолоцкой водной системы (с 1823 г.). Библиография: 1. Корицкий, Осип Иванович // Русский биографический словарь. – Санкт-Петербург, 1903. – С. 254 – 255. 2. Тверецкий, З. (Матюнин, Рудий Иванович). Генералов слушал, а делал по-своему: (неординарный талант О.И. Корицкого) / З. Тверецкий (Р.И. Матюнин) // Древний Волок. – 2002 №№ 26 – 31 (К 300-летию Вышневолоцкой водной системы). 	
1 января	 90 лет со дня рождения (1928) Натальи Николаевны Тарасенковой, прозаика, члена Союза писателей СССР, автора 12 книг. Родилась в г. Вышний Волочёк. Библиография: 1. Тарасенкова, Наталья Николаевна. Все как у людей / Н.Н. Тарасенкова Москва : Советский писатель, 1975. 2. Тарасенкова, Наталья Николаевна. Найди забытого друга : повести и рассказы / Н.Н. Тарасенкова М. : Сов. писатель, 1990 478 с. 3. Тарасенкова, Наталья Николаевна. Самый близкий враг : повесть и рассказы / Н.Н. Тарасенкова Москва : Сов. Россия, 1987. – 302 с. 4. Тарасенкова, Наталья Николаевна. Чары : рассказы и повести / Н.Н. Тарасенкова. – Москва : Современник, 1979 272 с. 	
12 января	 лет со дня рождения (1903) Павла Ивановича Городецкого, горного инженера, учёного, доктора технических наук. Родился в г. Вышний Волочёк. Библиография: Паненков, Ю. Павел Иванович Городецкий / Ю. Паненков // Горняцкая правда. – 1972. – 1 сентября. – С. 3 : фот. – (Наша портретная галерея). Никитин, Виктор. Гордость горной науки / В. Никитин // Вышневолоцкая правда. – 1986. – 22 апреля. – (Имя в истории города). Городецкая, Г.Н. Светлой памяти Павла Ивановича Городецкого / Г.Н. Городецкая // Древний Волок. – 2005. – 9 марта. – С.3. 	
15 января	 45 лет назад (1973) вступила в строй птицефабрика «Юбилейная».	
15 января	40 лет назад (1978) издан сборник «Города и районы Калининской области», включавший очерк о Вышнем Волочке и Вышневолоцком районе. Библиография: Города и районы Калининской области: краткие очерки / сост. М.А. Ильин. — Москва: Московский рабочий, 1978. — С.164 — 187.	
15 января	30 лет в Вышнем Волочке (1988 г.) существует служба социальной помощи на дому. ФЕВРАЛЬ	

10 февраля

100 лет со дня рождения **Владимира Фёдоровича Токарева** (1918-1988), пейзажиста, портретиста, жанриста. Родился в г. Ростов-на-Дону. Жил и работал в д. Кишарино, на Академической даче художников им. И.Е. Репина. Библиография:

- 1. Бойцова, Т. Владимир Токарев : альбом / Т. Бойцова. Тверь : Книжно-журнальное издательство, 1996. 101 с.: ил.
- 2. Лазарев, М.П. В. Токарев: история и современность / М.П. Лазарев. Москва : Советский художник, 1988.-48 с.: ил.
- 3. Никитин, Виктор. Мудрость красоты / В. Никитин //Ленинец. 1982. 23 октября. С. 3 : ил. (Живёт в нашем крае художник).
- 4. Толокнова, Л. «Правда в миражах не нуждается...» / Л. Толокнова // Вышневолоцкая правда. 1988. 13 февраля. С.4: фот. (Имя в истории края).
- 5. Водичева, Тамара. Свет погасшей звезды / Т. Водичесва // Тверская Жизнь. 1992. 15 октября. С. 4.
- О музее В.Ф. Токарева в деревне Кишарино (Вышневолоцкий район).
- 6. Токарева, Александра. О моём муже : [к 80-летию со дня рождения В.Ф. Токарева] / А. Токарева // Вышневолоцкая правда. 1998. 14 февраля. С. 2.
- 7. Громова, Анастасия. Народный художник Владимир Токарев / А. Громова // Земля вышневолоцкая. 2009. № 23 (17 июля). С. 7 : фот. (Творческая гостиная). Выставка в Вышневолоцком краеведческом музее.
- 8. Семочкина, Нина. Добро и любовь категории вечные / Н. Семочкина // Земля вышневолоцкая. 2015. 11 февраля (№ 5) : ил. (К 35-летию народной картинной галереи).

Художники Владимир Фёдорович и Александра Феликсовна Токаревы.

12 февраля

120 лет со дня рождения **Семёна Николаевича Воскресенского** (1898-1971), учителя, поэта. Родился в с. Ильинское Вышневолоцкого уезда.

Библиография:

- 1. Водичева, Тамара. «Недолгий снег и вновь сиянье...» / Т. Водичева // Точка зрения плюс. 2005. 29 декабря. С. 6: ил.
- 2. О хорошем простом человеке, поэте и учителе // Земля вышневолоцкая. 2008. 13 февраля. С. 7 : фот. (Свеча памяти).
- К 110-летию со дня рождения С.Н. Воскресенского.
- 3. Кондрашова, Людмила. Родник поэта / Л. Кондрашова // Вече Твери. 2008. 14 февраля. С. 6 : фот. (Культура).
- 4. Ульянов, Андрей. 1969 год. Семён Воскресенский читает на всю страну / А. Ульянов // Тверская Жизнь. 2015. 6 августа. С. 19: ил. (Хронограф. Время и люди).

15 февраля

70 лет назад (1949) возобновил работу Дом творчества художников «**Академическая дача им. И.Е. Репина**». («Второе рождение «Академички»).

Библиография:

- 1. Сидоров, В.М. Край вдохновения : к 100-летию Дома творчества художников «Академическая дача» им. И.Е. Репина : альбом / В.М. Сидоров ; сост. И.В. Раздобреева. Ленинград : Художник РСФСР, 1985. 240 с.: ил.
- 2. Академическая дача имени И.Е. Репина / авт. текста В.М. Сидоров, сост. А.У. Греков; пер. на англ. Н.А. Беляковой; верстка и дизайн студия «Арт-Фактор». Москва: BTOO «СХР», 2004. 16 с., ил. Красочный буклет; подарочное издание.
- 3. Романычева, И.Г. Академическая дача: история и традиции / И.Г. Романычева. Санкт-Петербург: Петрополь, 2009. 184 с.: ил.
- 4. Академическая дача им. И.Е. Репина // Художник. 1972. № 6. С. 26 37.
- 5. Ткачев С. Край вдохновения (к 100-летию Академической дачи) / С. Ткачев //

Огонек. – 1984. - № 35. – С.8, ил. 6. Воротынцев, Ксения. На дачу к Репину / К. Воротынцева // Культура. – 2014. - № 25 (18 - 24 июля). - C. 6 : фот.К 130-летию Академической дачи им. И.Е. Репина. 7. Мартов, Валерий. Русский Барбизон / В. Мартов // Тверские ведомости. – 2014. - № 38 (19 – 25 сентября). – С. 19 : фот. – (Выставки). К 130-летию Академической дачи им. И.Е. Репина. 295 лет назад (1723) в Вышнем Волочке побывал Пётр І, осмотрел реконструированные М.И. Сердюковым гидротехнические сооружения и февраля построенные заводы и мельницы. Библиография: 1. Никитин, Виктор. «Не окно, а двери в Европу прорубал у Волочка...» / В. Никитин // Вышневолоцкая правда. -2001. -13 марта. -C.3. Пётр I в истории города. 2. Монахова, Галина. Пётр I в Вышнем Волочке / Г. Монахова // Древний Волок. – 2003. – 13 марта. – С. 3. 3. Смирнов, Георгий. Был ли Пётр I в доме Сердюкова? / Г. Смирнов; инт. Г. Зигерт // Древний Волок. – 2003. – 16 октября. – C. 3. **MAPT** 100 лет назад (1918) вышел первый номер газеты «Известия **30** Вышневволоцкого совета крестьянских и рабочих депутатов», от марта которого ведёт свою биографию газ. «Вышневолоцкая правда». Библиография: 1. Келлер, Виктор. Листая пожелтевшие страницы / В. Келлер. – 2003. – 29 марта. – C. 2. История создания газеты «Вышневолоцкая правда». 2. Нашей газете 95 // Вышневолоцкая правда. – 2013. – 27 марта. – С. 1, 2-4. 3. Зингеева, Вера. Листая старые газеты / В. Зингеева // Вышневолоцкая правда. – 2018. - № 3 (24 января). — С.7. К 100-летию газеты. 120 лет со дня рождения (1898) Тимофея Андреевича Андреева, революционера, первого председателя Вышневолоцкого Совета рабочих и мая солдатских депутатов, редактора уездной газеты. Родился в Витебской обл. Библиография: 1. Ростков, Аркадий. Ходоки / А. Ростков. – Москва : Московский рабочий, 1964. – C. 4-30. 2. Петров, И. Девятнадцатилетний председатель Совдепа / И. Петров // Город на Древнем Волоке. – Москва: Московский рабочий, 1967. – С. 45-51. 3. Петров, И. Председатель Совдепа / И. Петров // Калининская правда. — 1967. — 24 90 лет (1928, Витебская обл.) Валентину Михайловичу Сидорову, живописцу, члену-корреспонденту Академии художеств России, народному мая художнику СССР. С 1956 г. – один из ведущих художников круга «Академической дачи». Библиография: 1. Сидоров, В.М. Край вдохновения: к 100-летию Дома творчества художников «Академическая дача» имени И. Е. Репина: альбом / В.М. Сидоров ; сост. И.В. Раздобреева. – Ленинград : Художник РСФСР, 1986. 2. Манин, Виталий. Валентин Михайлович Сидоров : [альбом] / В. Манин. – Москва : СоюзДизайн, 2007. **3.** Сидоров, В.М. «Гори, гори ясно...» / В.М. Сидоров. – Москва : ГалАрт, 2008.

4. Раздобреева, И.В. Валентин Михайлович Сидоров / И.В. Раздобреева. – Ленинград : Художник РСФСР, 1981. – 192 с., ил 5. Березин, А.Д. Сидоров Валентин Михайлович / А. Д. Березин // Солнечный. Художественная галерея. – Ленинград: Художник РСФСР, 1982. – С. 284 – 287. 6. Лебедевская, Галина. Всматриваясь в образы родной земли... / Г. Лебедевская // Тверские ведомости. - 2003. - № 41 (23 – 29 мая). - С. 4. 7. Петренко, Евгений. Гори ярко, живи ясно: Край вдохновения Валентина Сидорова / E. Петренко // Тверская Жизнь. – 2012. – 21 января. – C.3. 50 лет со дня смерти Ивана Васильевича Петрова (1920-1968), журналиста и писателя, первого из вышневолочан члена Союза писателей СССР. Родился мая в 1920 г. в д. Житово Вышневолоцкого уезда. Библиография: 1. Петров Иван Васильевич // Калининские писатели. – Калинин, 1964. – С. 78 – 80. 2. Оботуров, В. В ладу с совестью / В. Оботуров // Наш современник. – 1972. - № 12. 3. Ростков, А. Писатель из глубинки / А. Ростков // Калининская правда. — 1990. — 13 4. Матюнин, Рудий. Как убивали справедливость / Р. Матюнин // Древний Волок. – 2000. – 4 и 11 февраля. – С. 3. 145 лет со дня рождения Станислава Юлиановича Жуковского (1873 **25** (1875) ? 1944), художника. «Певец дворянских гнёзд». Жил и работал в мая усадьбах Бережок, Островки, Поддубье, Всесвятское, Сигово, Гарусово (Вышневолоцкий уезд, ныне Удомельский р-н). Библиография: 1. Горелов, М.И. Станислав Юлианович Жуковский. Жизнь и творчество. – Москва, 1982. 2. Соломко, Н.З. Станислав Жуковский. Сказка о художнике и красоте мира / Н.З. Соломко. – Москва : Белый город, 2004. 3. Пивоварова, Татьяна. Коммуна и художники / Т. Пивоварова // Древний Волок. – 2001. - №№ 48, 49. 4. Жуковский Станислав Юлианович // Знаменитые россияне в истории Удомельского края / сост. Д.Л. Подушков; науч. ред. В.М. Воробьёв. – Тверь: СФК-офис. 2009. -C. 320 - 333.50 лет назад (1968) создан музей стекла на вышневолоцком заводе **27** «Красный Май». мая Библиография: 1. Сергеева, Т. В мире прекрасного / Т. Сергеева // Вышневолоцкая правда. – 1999. – 22 апреля. – С. 2. 2. Зимина, Н. Хрупкая призма истории / Н. Зимина // Вече Твери. -2000. -12 февраля. – C. 10. 3. Зингеева, Вера. Каждое стекло дышит по-своему / В. Зингеева // Вышневолоцкая правда. – 2017. – 20 сентября (№ 37). – С. 3. июнь 95 лет со дня рождения Юрия Станиславовича Подляского (1923-1987), живописца, заслуженного деятеля искусств РСФСР. Родился в Хабаровске. **РНОНИ** Учился в Вышнем Волочке, работал на Академической даче художников, неоднократно писал наш город (осенний пейзаж «Тишина» (на берегу реки Мсты), «Старый Вышний Волочёк»). Библиография: 1. Новожилова, Екатерина. Трепетная кисть / Е. Новожилова // Вышневолоцкая правда. - 1978. – 3 июня. – C. 3. 2. Шишков В. Преображенная земля / В. Шишков // Вышневолоцкая правда. - 1972. - 3 июня.

6 июня	120 лет со дня рождения Вениамина Борисовича Полунского (1898-1966), хирурга, заслуженного врача РСФСР. Работал в больницах Вышнего Волочка. Библиография:
	1. Илларионов, В. Благодарная память / В. Илларионов // Вышневолоцкая правда. –
	 1981. – 27 июня. Вениамин Борисович Полунский: организатор, воспитатель, хирург. К 100-летию со дня рождения // Вышневолоцкая правда. – 1998. – 4 июня. – С. 3.
	3. Соловьёва, Т. Светило местной хирургии / Т. Соловьёва // Вышневолоцкая правда. – 1998. – 9 июня. – С. 3.
	 Монахова, Галина. Легенда вышневолоцкой хирургии Вениамин Борисович Полунский (1898-1966) / Г. Монахова // Наследие Вышневолоцкого уезда. – 2013 № 6 (июнь). – С. 8.
	ИЮЛЬ
16	90 лет со дня рождения (1928, Тверь) Андрея Дмитриевича Дементьева,
июля	поэта, редактора, автора поэмы «Дорога в завтра» (о Герое
ПОЛИ	Социалистического Труда, прядильщице Вышневолоцкого хлопчатобумажного комбината В.И. Гагановой). Библиография:
	1. Андрей Дементьев: поэт, человек, общественный деятель: материалы международ. науч. конференции, посвящённой 80-летию А.Д. Дементьева (Тверь, 19 – 20 июня 2008 г.). – Тверь: ТвГУ, 2008.
	2. Дементьев, Андрей. Дорога в завтра : поэма / А. Дементьев. – Калинин :
	Калининское книжное издательство, 1960. 3. Кочеткова, Кира. Без тебя нет песен о России, а без песен и России нет / К.
	Кочеткова // Тверская Жизнь. – 2013. – 12 декабря. – С. 5.
19	280 лет со дня рождения Дмитрия Сергеевича Ильина (1738-1803),
июля	морского офицера, капитана 1-го ранга, героя Чесменской битвы (1770). Родился в сельце Дворище Вышневолоцкого уезда (ныне Лесной р-н). Библиография:
	1. Рыжов, Валерий. Герой Чесмы лейтенант Ильин / В. Рыжов, В. Скворцов. — Тверь : Творческое объединение «Книжный клуб», 2012.
	2. Смирнов, Николай. «Честь Всероссийскому флоту» / Н. Смирнов // Наследие Вышневолоцкого уезда. — 2010. — 7 июля. — С. 4.
	3. Скворцов, Виктор. Будем помнить героев Чесмы / В. Скворцов // Вече Твери. — 2009. — 10 апреля. — С. 6.
26	165 лет со дня рождения Владимира Галактионовича Короленко (1853-
июля	1921), писателя-демократа, общественного деятеля. В феврале-июле 1880 г.
	содержался в Вышневолоцкой пересыльной тюрьме, о чём писал в воспоминаниях «История моего современника»; написал рассказ «Чудная».
	Библиография:
	1. Короленко, В.Г. Вышневолоцкая политическая тюрьма / В.Г. Короленко // Собр. Соч.
	T. 7 M, 1955 C. 104 - 152.
	2. Журавлёв, Н. Литераторы в Вышневолоцкой пересыльной тюрьме / Н. Журавлёв, Н. Попов // Писатели в Тверской губернии: сб. статей. — Калинин: Калинин. обл. кн. издво, 1941 С. 105 - 112.
	3. Павлов, Н.П. В.Г.Короленко / Н.П. Павлов // Русские писатели в нашем крае Калинин: Кн. изд-во, 1956 С. 72 - 79.
	4. Пантелеев, Евгений. Писатель «из административных» / Е. Пантелеев // Тверская Жизнь. – 2013. – 26 июля. – С. 7 : фот. – (Литературное краеведение).
	луизнь. — 2013. — 20 июля. — С. 7 . ФОТ. — Олитературное краевелениет.

1	200 нот мород (1729) на пломом М.И. Соручоморо моното породеройма
I	280 лет назад (1738) по планам М.И. Сердюкова начата перестройка
августа	Цнинского канала и гидротехнических сооружений на нём.
	Библиография:
	1. Быков, Л.С. По Петровскому указу – канал на древнем волоке / Л.С. Быков. –
	Москва: Транспорт, 1994. – 219 с. 2. Виргинский, В.С., Либерман. Михаил Иванович Сердюков / В.С. Виргинский, М.Я.
	2. Виргинский, В.С., Лиоерман. Михаил Иванович Сердюков / В.С. Виргинский, М.Л. Либерман. – Москва : Наука, 1979.
	3. Вышневолоцкая водная система: 1703 – 2003: буклет / авт. текста и сост. Г.Е. Зигерт.
	- Тверь : Альба – Плюс, 2003.
	4. Вышневолоцкая водная система – 300 лет на благо России: 1703 – 2003: буклет /
	авт. текста Ф.Б. Соловьева ; ред., сост. О. Копьева ; вступ. ст. В.Г. Самуйлова, Н.Н.
	Дорофеева. – Вышний Волочек : Ирида-прос, 2003.
10	90 лет назад (1928) организован первый в нашем районе колхоз «Пчёлка»
10	(Ильинский сельский совет)
августа	Библиография:
•	1. Ильина, Г.П. Населённые пункты Вышневолоцкого района / Г.П. Ильина, З.С.
	Юркова. – Вышний Волочёк: Ирида-Прос, 2010. – 384 с.
	СЕНТЯБРЬ
_	
1	45 лет назад (1973) в посёлке «Красный Май» открыта музыкальная школа.
сентября	Источник : http://km-dmsh.tver.muzkult.ru/
	260 лет со дня рождения Михаила Васильевича Храповицкого (1758-1819),
17	
сентября	поэта, переводчика, автора литературных произведений сатирического и
•	философского характера. Родился в с. Лайково Вышневолоцкого уезда (ныне
	Удомельский р-н).
	Библиография:
	1. Матюнин, Р.И. Внуки Сердюковы / Р.И. Матюнин // Вышневолоцкий историко-
	краеведческий альманах (ВИКА) № 6. / учред. Р.И. Матюнин; изд. и ред.: Р.И. Матюнин, Е.И Ступкин; ред. совет: Г.Е. Зигерт, Р.И. Матюнин, Д.Л. Подушков, Ф.Б.
	Соловьева, Е.И. Ступкин. — Вышний Волочек, 2002 С. 37 – 78.
	2. Матюнин, Рудий. Отшельник из Бережка / Р. Матюнин // Древний Волок. – 2003. –
	18 сентября. – С. 2.
19	60 лет со дня смерти Ивана Афанасьевича Рябова (1902-1958), журналиста,
	писателя, редактора вышневолоцкой уездной газеты «Наш край». Родился в
сентября	1902 г. в Калининском районе.
	Библиография:
	1. Пантюшенко, Г. Публицист, очеркист, сатирик / Г. Пантюшенко //
	Вышневолоцкая правда. – 1972. – 13, 15, 20, 22, 23, 27, 29, 30 сентября.
	2. Лукин, Ю. Журналист большого таланта / Ю. Лукин // Солдаты слова. Кн. 3. –
	Москва, 1981. – С. 94 – 105.
	3. Левин, Семен. Смех сквозь слёзы / С. Левин // Вече Твери. – 2008. – 26 сентября.
	– C. 6.
	4. Терновская, Л.Н. Воспоминания / Л.Н. Терновская // Вышневолоцкий историко-
	краеведческий альманах (ВИКА) № 11. / редсост. Е.И Ступкин. — Вышний
	Волочек, 2009 С. 103 – 152.
27	170 лет со дня рождения Сергея Павловича Глазенапа (1848-1937), ученого,
сентября	математика, астронома, садовода, писателя, автора многих учебников по
ссптиоря	математике и астрономии и популярных книг. Один из организаторов (1890)
	и председатель Русского астрономического общества. Родился в с.
	Павловское Вышневолоцкого уезда.
	Библиография:
	1. Никитин, В. Проводник во вселенную / В. Никитин // Вышневолоцкая правда. –

- 1987. –15 апреля. С. 4.
- 2. Монахова, Галина. Исследователь неба наш земляк / Г. Монахова // Вышневолоцкая правда. 1998. 24 сентября. С. 3.
- 3. Воробьёв, Вячеслав. Вышневолоцкий звездочёт / В. Воробьёв // Тверская Жизнь. 2013. 8 октября. С. 7 : фот. (Тверская родословная).

ОКТЯБРЬ

2 октября

145 лет со дня рождения **Вячеслава Яковлевича Шишкова** (1873-1945), известного русского писателя, лауреата Государственной премии, автора повестей, рассказов, очерков, романов «Угрюм-река», «Емельян Пугачёв». Родился в Бежецке; в 1888-1893 гг. учился в Вышнем Волочке в училище кондукторов путей сообщения. Именем писателя названа улица города (1973), на здании школы № 6, где раньше находилось кондукторское училище, установлена мемориальная доска.

Библиография:

- 1. 1. Вячеслав Яковлевич Шишков (1873 1945): рек. указ. лит. / сост. И.И. Лебедева. Калинин : Калинин. обл. б-ка им. А.М. Горького, 1973.
- 2. Ильин, М. В начале пути / М. Ильин // На родине Шишкова / сост. А. Пьянов. Калинин : Московский рабочий, Калинин. отд.-е, 1973. С. 116 130.
- 3. Матюнин, Р. Вестенька / Р. Матюнин // Русская провинция. 2001. № 3. С. 114 117.
- 4. Монахова, Г. На стержне народной жизни: к 125-летию писателя В.Я. Шишкова /
- Г. Монахова // Древний Волок. 1998. №№ 34, 35.
- 5. Новожилова, Е. Художник слова, патриот, певец России / Е. Новожилова // Вышневолоцкая правда. 1998. 8 окт. С. 2.
- 6. Тверецкий, 3. Кондуктор Вячеслав Шишков / 3. Тверецкий // Древний Волок. 1999. №№ 13, 14, 15.

7 октября

70 лет со дня открытия (1948) детской музыкальной школы в Вышнем Волочке (с 1980 г. — детская школа искусств; в 2010 г. присвоено имя уроженца города Вышнего Волочка, музыканта и дирижёра С.А. Кусевицкого).

Библиография:

- 1. Сергеева, Т. Школе искусств 50 лет / Т. Сергеева // Вышневолоцкая правда. 1998. 29 октября. С. 1, 2.
- 2. Райкова, Анна. Солидная дата лишь начало пути / А. Райкова // Вышневолоцкая правда. 2013. 11 декабря. С. 1.
- 3. Лавринова, Анастасия. На крыльях вдохновения / А. Лавринова // Вышневолоцкая правда. 2017. 12 мая. С.10.

13 октября

60 лет назад (1958) бригадир прядильщиц Вышневолоцкого хлопчатобумажного комбината Валентина Ивановна Гаганова перешла в отстающую бригаду. Её инициатива получила широкое распространение в разных отраслях промышленности страны и за рубежом («гагановский почин»).

Библиография:

- 1. Гаганова, Валентина. О самом дорогом / В. Гаганова ; лит. запись В.И. Карпова. Москва : «Советская Россия», 1963. 247 с.
- 2. Азарина, Нина. Хотела помочь бригаде, а помогла стране / Н. Азарина // Точка зрения плюс. 2006. 5 мая. С. 6.
- 3. Монахова, Галина. Не искала лёгкого счастья / Г. Монахова // Наследие Вышневолоцкого уезда. -2010.-23 ноября. С. 2.
- 4. Всего пять строчек и целая эпоха. Гагановская // Наследие Вышневолоцкого уезда. 2017. № 57 (январь февраль). С. 1, 8.

НОЯБРЬ

1 ноября	140 лет со дня открытия в Вышнем Волочке (1878) пересыльной тюрьмы
	для отправляемых в ссылку политических заключённых (одна из двух в
	России).
	Библиография:
	 Смирнова, А.А. На берегу Цны (из истории Вышневолоцкой женской колонии) / А.А. Смирнова // Вышневолоцкий историко-краеведческий альманах (ВИКА) / учред. и ред. Р.И. Матюнин № 2. — Вышний Волочек, 1998 г. — 56 с. Матюнин, Рудий. Вышневолоцкая пересыльная (к 120-летию Вышневолоцкой женской колонии) / Р. Матюнин // Древний Волок. – 1998 № 40 (20 ноября). – С. 2.
	3. «Тюремный замок» на берегу Цны // Верхневолжье Православное. – 2003 № 15 (24) декабрь. – С. 4 : ил.
	 4. Ступкин, Евгений. Как тюрьма строилась / Е. Ступкин // Тверская старина. – 2007. - № 26. – С. 87 – 90.
10	25 лет назад (1993) вышел первый номер газеты «Древний Волок».
ноября	Учредитель, издатель и первый редактор – Р.И. Матюнин (1938-2002), в
полори	последующие годы – Е.И. Ступкин.
	Источник: http://vischny-volochok.ru
27	195 лет со дня рождения Григория Васильевича Сороки (1823-1864),
ноября	художника, ученика А.Г. Венецианова. Родился в д. Покровское (ныне
	Удомельский р-н). Библиография:
	1. Обухов, В.М. Григорий Сорока / В.М. Обухов. – Москва : «Искусство», 1982 86 с.
	2. Островский, Г.С. Григорий Сорока / Г.С. Островский. – Санкт-Петербург :
	Искусство, 1993. – 215 c.
	3. Сорока Григорий Васильевич (1823 — 1864) // Знаменитые россияне в истории Удомельского края / сост. Д.Л. Подушков ; науч. ред. В.М. Воробьев Тверь: СФК-
	офис. 2009 С. 283 – 298. 4. Новожилова, Екатерина. Крепостной живописец / Е. Новожилова // Вышневолоцкая
	правда. – 1999. – 12 января. – С. 3.
	5. Петренко, Евгений. Ходил по деревне задумчивый / Е. Петренко // Тверская
	Жизнь. – 2006. – 15 сентября. – С. 7.
	6. Иванов, Павел. Последний крепостной художник России / П. Иванов // Тверские ведомости. – 2013 № 6 (8 – 14 февраля). – С. 20.
	ДЕКАБРЬ
2	80 лет со дня рождения Рудия Ивановича Матюнина (1938-2002),
декабря	журналиста, издателя, краеведа, учредителя и первого редактора газеты
Zerwopii	«Древний Волок». Родился в Вышнем Волочке.
	Библиография: 1. Толокнова, Лидия. Если слово от сердца / Л. Толокнова // Вышневолоцкая правда.
	- 2002. – 10 января. – С. 2.
	2. Уроки Рудия Матюнина // Земля вышневолоцкая. – 2002. – 28 ноября. – С. 6.
	3. Шмараева, А. С ним было интересно / А. Шмараева // Древний Волок. – 2002. – 6
	декабря. – С. 2.
	4. Ступкин, Евгений. Трудный невероятно нехлебный труд // Е. Ступкин // Древний Волок. – 2007. – 25 июля. – С. 4.
6	150 лет со дня рождения Николая Петровича Богданова-Бельского (1868-
_	1945), русского живописца, передвижника. Родился в Оленинском районе. В
декабря	1919-1921 гг. жил в Гарусове и Островно, участвовал в организации и работе
	дачи художников «Чайка» (Вышневолоцкий уезд, ныне Удомельский р-н). Библиография:

	1. Баршева, И. Николай Петрович Богданов-Бельский / И. Баршева, К. Сазонова. –
	Москва - Ленинград 20 с.
	2. Николай Петрович Богданов-Бельский (1868-1945) // Знаменитые россияне в
	истории Удомельского края / сост. Д.Л. Подушков; науч. ред. В.М. Воробьев Тверь:
	СФК-офис. 2009 С. 302 – 319.
	3. Зимина, Наталья. Европеец «от сохи» / Н. Зимина // Тверская Жизнь. — 2008. — 23
	декабря. – С. 8 : ил. – (Постскриптум).
12	100 лет со дня рождения (1918, Рязанская обл.) Николая Александровича
декабря	Сысоева, художника, автора многих портретов вышневолочан.
дскаоря	Библиография:
	1. Николай Александрович Сысоев. Живопись. Графика: каталог выст. / автсост. Н.
	Судакова. – Калинин, 1981. – 13 с.
	2. Березин, А.Д. Сысоев Николай Александрович. Скорубская Нина Васильевна / А.
	Березин // Солнечный. Художественная галерея. – Ленинград : Художник РСФСР,
	1982. – C. 300 – 305.
	3. Кугач Ю. Увлечённость художника / Ю. Кугач // Огонек. – 1982 № 16. – С. 17.
22	150 лет назад (1858) Марииинское женское училище в Вышнем Волочке
поисобра	преобразовано в женскую гимназию (ныне МБОУ СОШ № 5).
декабря	Библиография:
	1. Астафьева, Т. Всё начинается со школьного звонка / Т. Астафьева //
	Вышневолоцкая правда. – 1998. – 24 декабря. – С. 3.
	2. Старейшая в городе // Вышневолоцкая правда. – 2003. – С. 4.
	3. Скоро юбилей // Вышневолоцкая правда. – 2008. – С. 2.
23	100 лет назад (1918) впервые в Вышнем Волочке с большой концертной
	программой выступил Великорусский народный оркестр, созданный В.В.
декабря	Андреевым.
	Библиография:
	1. Баранов, Юрий. Василий Андреев / Ю. Баранов. – Тверь : Русская провинция :
	Альфа-Пресс, 2012. — 183 c.
	2. Бископ, Сергей. Основоположник русского музыкально-инструментального жанра
	/ С. Бископ // Вышневолоцкая правда. – 2008. – 12, 19 сентября.
	3. Мангазеев, Игорь. На Великом водоразделе открыта памятная доска Василию
	Андрееву / И. Мангазеев // Вече Твери. – 2008. – 23 сентября. – С.1, 5.
25	20 лет назад (1998) решением коллегии департамента образования Тверской
_	обл. вышневолоцкой средней школе № 2 присвоен статус гимназии.
декабря	Библиография:
	1. Бушуев, Александр. Школа № 2 стала гимназией / А. Бушуев // Вышневолоцкая
	правда. – 1999. – 2 января. – С. 1.
	2. Муниципальному общеобразовательному учреждению «Гимназия № 2 города
	Вышний Волочёк -100 лет // Вышневолоцкая правда. -200725 декабря. $-C.$ 1-
	3.
	3. Лебедев, А.В. О реальном училище города / А.В. Лебедев // Наследие
	Вышневолоцкого уезда. – 2012 № 12. – С. 2, 6.

В 2018 г. также исполняется:

550 лет со времени начала путешествия Афанасия Никитина в Индию (1468).

435 лет назад в Новгородской писцовой книге, датированной 1583 г., Вышний Волочёк значится как крупное ремесленное и торговое поселение, в котором были пристань, мельница, селитренный амбар.

340 лет назад родился Михаил Иванович Сердюков (Бароно, Имегенов сын) (1678-1754), гидротехник-самоучка, создатель Вышневолоцкой водной системы. С1772 г. –

управляющий вышневолоцкими каналами.

- 310 лет назад (1708) в первой русской газете ведомости сообщалось о завершении строительства Тверецкого канала.
- 235 лет назад (1783) на р. Цне, Тверецком и Цнинском каналах начато строительство гранитных набережных
- 235 лет назад (1783) в Вышнем Волочке открыта Преображенская церковь (старое кладбище).
- 230 лет назад (1788) в д. Заборовье возведена церковь Петра и Павла.
- 205 лет назад (1813) возведена в г. Вышний Волочёк трёхпрестольная Троицкая церковь на Цнинской набережной (не сохранилась).
- **185** лет назад (1833) А.С. Пушкин пишет статью «Путешествие из Москвы в Петербург», одна из глав которой «Шлюзы» посвящена Вышнему Волочку.
- **175** лет назад (1843) построена трёхпрестольная Петропавловская церковь на Садовой площади (не сохранилась).
- 165 лет назад (1853) организована первая добровольная пожарная дружина.
- **160** лет назад (1858) построен главный производственный корпус текстильной фабрики «Волочёк» (ныне АО «Трикотажная фабрика «Парижская коммуна»).
- **160** лет назад (1858) в с. Афимьино Вышневолоцкого уезда родился Алексей Александрович Таиров, врач, революционер (встречался с Л.Н. Толстым).
- 150 лет назад (1868) построена церковь Успения Богородицы (ныне действующая).
- 70 лет назад (1948) принято решение о вводе в строй фабрики «Парижская коммуна» и переводе её на выпуск трикотажного полотна.
- 70 лет назад (1848) в Вышнем Волочке организована школа искусств.
- 65 лет назад (1953) основана библиотека в пос. Садовом.
- 65 лет назад (1953) основана библиотека в пос. Зеленогорском.
- 65 лет назад (1953) начал свою деятельность Вышневолоцкий леспромхоз.
- 60 лет назад (1958) вступил в строй действующих завод железобетонных изделий № 3.
- **60** лет назад (1958) на заводе «Красный Май» освоен выпуск изделий из сульфидноцинкового стекла.
- **50** лет назад (1968) при городском Доме культуры начал творческую жизнь ансамбль песни и танца «Медок». 6 марта 1969 г. состоялся первый концерт ансамбля.
- 35 лет назад (1983) началось строительство завода «Криогенмаш».

Составитель: Верховская В.А., гл. библиограф МБУК «Вышневолоцкая центральная библиотека»